
VERBALE DELL’ASSEMBLEA COMITATO GENITORI
ISTITUTO di ISTRUZIONE SUPERIORE “David Maria Turoldo”

28 MARZO 2024

Il giorno 28 del mese di marzo dell’anno 2024 alle ore 20.30 presso l’Istituto Turoldo – Località
Camanghè, si è svolta l’assemblea dell’anno scolastico 2023-2024 del Comitato Genitori aperta a
tutti i genitori degli alunni che frequentano l’Istituto.

ORDINE DEL GIORNO

1. Illustrazione Progetto “Contro la violenza sulle donne” (8 marzo – 26 marzo 2024)

2. Illustrazione iniziativa incontri con l’autore;

3. Riscontro incontro provincia di Bergamo e Comitati genitori per il riscaldamento e l’efficienza
energetica;

4. Situazione manutenzione bici di proprietà dell’Istituto;

5. Aggiornamento in relazione al progetto classi quinte corso BLSD laico;

6. Resoconto della buona riuscita della Festa di Natale organizzata dai rappresentanti d’Istituto;

7. Uscite istruzione e stage estero;

8. Varie ed eventuali.

L’assemblea inizia alle ore 20.35 e prende la parola il presidente del Comitato Genitori la sig.ra
Carminati Moira che invita gli studenti a illustrare il punto 1 all’odg.
Gli studenti e le studentesse coinvolte iniziano sottolineando l’importanza della collaborazione tra
studenti, docenti e personale ATA per la realizzazione del progetto contro la violenza di genere,
successivamente illustrano le parti principali che hanno portato alla realizzazione delle panchine che
sono state costruite dai ragazzi di meccatronica, i quali hanno partecipato ad un progetto chiamato
“progetto aggiustaggio”.
Il disegno e la frase “Così poco per creare dolore, così tanto per capire cosa sia l’amore”, presenti
sulle targhette posizionate sulle panchine, sono stati inventati da Giulia Carminati di 5BL e sono
divenuti simboli della mostra.
Il logo della bambina con il palloncino, in particolare, è stato scelto dalla commissione cultura e
dalla commissione promozione umana tra una serie di disegni realizzati da vari studenti. La frase
simbolo, nella sua semplicità, veicola un messaggio di speranza e forza: la violenza è un atto da
eliminare o, quantomeno, ridurre il più possibile.
La stessa frase-simbolo è stata dipinta con acrilico bianco da Mirela Fabbrini e altre ragazze di
3^AL su una delle due panchine rosse. La bambina con il palloncino è simbolo di una persona
innocente che guarda con i propri occhi il mondo e, nella sua ingenuità ancora infantile, lo crede
quasi incantato e magico, sebbene la realtà sia ben diversa da come la immagina. Una realtà in cui
sia bambini che adulti, sia uomini che donne possono subire violenza. Il palloncino, a forma di
cuore contiene vari nomi di vittime di femminicidio.
Inoltre, due studentesse, Sharon Lazzaroni e Giulia Carminati di 5^BL, hanno dipinto, servendosi di



acrilici e tempere, un pannello di legno, non direttamente connesso al tema della violenza sulle
donne, ma in relazione al tema della libertà di espressione. Il pannello è e sarà un mezzo che
consente e consentirà a tutte le persone all’interno della scuola di esprimere liberamente le proprie
idee, i propri pensieri, le proprie frasi, i propri disegni.
Inaugurando le panchine l’8 marzo, è stato inaugurato anche lo spazio dei pensieri che al momento
espone delle riflessioni personali di alcuni studenti anonimi sulla violenza di genere. I ragazzi
hanno ringraziato il comitato genitori per il contributo erogato, che ha permesso di acquistare le
magliette, il cui logo è stato realizzato da Myriam Mapelli della classe 2^AL. Sulla maglietta è
rappresentata l’impronta di una mano di colore rosso come il sangue e in primo piano i nomi di
alcune vittime di femminicidi avvenuti a partire dal 2020 fino al 2023 in Italia. L’impronta
rappresenta le forme di violenza, fisica e non, perpetuate nei confronti delle donne. Il presidente
ringrazia a nome di tutti i genitori i ragazze/i per il lavoro svolto auspicando che sia solo il principio
di una lunga serie di iniziative sul tema.
Il presidente spiega che il punto 2 verrà affrontato in successiva perché le persone coinvolte non
erano ancora presenti.
In merito al punto n. 3 prende la parola il sig. Valentino Gervasoni che dopo aver partecipato alla
riunione tenuta con i rappresentanti della Provincia spiega che l’Istituto Turoldo è una delle scuole
che potrebbe trasformarsi a seguito di lavori in un immobile a emissioni quasi a zero. Le opere
dovrebbero essere realizzate nel triennio 2024-2026. Si evidenzia che per questo inverno non sono
stati rilevati grossi problemi in relazione al freddo, ma questo probabilmente dovuto anche ad un
inverno non rigido.
Per il punto 4 il Sig. Caglioni Alberto mette a conoscenza dei presenti che ci saranno nel mese di
aprile 2 incontri di 3 ore ciascuno con argomento la manutenzione delle biciclette per alcune classi
di meccatronica con professore Posca e un suo collega. Questo permetterà di mantenere il parco bici
che verrà poi usato soprattutto, ma speriamo non solo, dalle classi del liceo sportivo.
Per il punto 5 il presidente comunica che i potenziali partecipanti al corso erano circa 200, ma solo
la metà hanno aderito all’iniziativa. Il presidente si rammarica che un progetto così interessante e a
suo avviso utile anche in futuro per ogni studente non abbia avuto una piena adesione e spera che
questo avvenga in futuro.
Il presidente per quanto riguarda il punto 6 esprime la sua soddisfazione in quanto gli è stato riferito
che la festa di Natale organizzata dagli studenti ha avuto un’ottima riuscita. Tutti gli studenti si sono
comportati in maniera corretta all’interno dell’Istituto, sono state organizzate varie attività nelle
quali la maggior parte degli studenti è stata coinvolta. Visto il resoconto positivo della
manifestazione si spera che i ragazzi vogliano organizzare altre iniziative di questo genere perché la
scuola non deve essere solo luogo di studio, ma anche d’integrazione e di nascita e crescita di
relazioni sane.
Arrivati sia il presidente del Consiglio d’Istituto Salvi Franco che il rappresentante degli studenti
Bernacca Leonardo viene affrontato il punto n. 2 del odg.
Prende la parola il sig. Salvi che ha sostenuto l’iniziativa e incontrato l’autore del libro “Survaving
School” il professor Rota e introduce il rappresentante Bernacca Leonardo che illustra l’iniziativa.
Gli incontri con il professor Rota si sono svolti in aula magna, oltre ad aver presenziato lui stesso
questo lunedì, ha avuto modo di sentire i pareri e le considerazioni sia di alunni che di professori
che hanno partecipato. Evidenzia come sia stato interessante vedere quanto siano stati divisivi gli
incontri, in linea con quanto ipotizzato dai rappresentanti, da una parte molti ragazzi, e qualche
professore, si sono mostrati entusiasti del modo in cui sono stati trattati gli argomenti; dall'altra
alcuni professori si sono posti fermamente contrari non necessariamente agli argomenti trattati, ma
piuttosto al modo di esporre e al modo di fare del relatore, concentrandosi più su un linguaggio a



tratti colorito che sul vero e proprio contenuto. Lo studente Bernacca ha avuto anche modo, di
sapere che in molte classi questi incontri sono diventati motivo di dibattito tra insegnanti e studenti
dando vita a considerazioni che a parer suo e degli altri rappresentanti porteranno giovamento sia ai
professori, che si sono messi in discussione, sia agli studenti che hanno potuto vedere i docenti
anche come persone aperte al dialogo e non solo come autorità.
Bernacca ritiene che l'esito degli incontri sia stato molto positivo, apprezzato o meno ha portato a
un confronto maggiore unione tra professori e ragazzi, a prescindere dalle posizioni degli uni e degli
altri un dibattito è sempre opportunità di costruire qualcosa di nuovo.
Per il 7 odg prende la parola il sig. Salvi che rileva i costi lievitati per i viaggi di istruzione, e questo
può creare difficoltà nelle famiglie che spesso si trovano a fare sacrifici economici per non esclude
la possibilità del figlio/a di andare in “gita”.
Inoltre evidenzia che i viaggi di istruzione dovrebbero avere una programmazione migliore, si
potrebbero intraprendere anche in periodi scolastici diversi da quelli attuali e come detto con dei
badget accessibili.
Pertanto visto queste esigenze proporrà al consiglio di Istituto l’adozione di un regolamento per i
viaggi di istruzione che qualora venga sottoscritto, si auspica sia messo a regime per l’anno
scolastico 2024/2025.
Null’altro da aggiungere nel punto 8 varie ed eventuali, l’assemblea si conclude alle ore 22.30

Redatto letto e approvato il presente verbale.

Il Presidente

Moira Carminati


